

# EL POPULAR

Diario republicano

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Provincia: Trimestre, 3 pesetas.—Extranjero: Trimestre, 6 pesetas.

En Almería UNA peseta al mes

TARIFA DE ANUNCIOS.—En 1.ª plana: línea, 50 céntimos.—En 2.ª y 3.ª plana: línea, 30 céntimos.—En 4.ª plana: línea, 20 céntimos.—Noticias y comunicados, a precios convencionales.—PAGOS ANTICIPADOS.

Número suelto, 5 céntimos.—Para revendedores, 25 ejemplares, 75 céntimos.

Redacción, Administración y Talleres: Plaza del Mercado, 22, 24, 26 y 28.

Director: MANUEL PÉREZ GARCÍA

Núm. 1.127

Almería.—Viernes 5 de Septiembre de 1913

Año IV.

## Sigue la cuestión del agua

Ayer tuvimos el gusto de visitar en su despacho oficial al señor gobernador de la provincia don Ricardo Pérez Gironés, requeridos por este para que pudiéramos enterarnos de cuanto se relaciona con este vital asunto que es la única preocupación seria y de momento que afecta a toda Almería.

Desligados de toda pasión insana hemos acudido al Gobierno civil, y hemos tenido una verdadera satisfacción, al poder examinar los acuerdos de la Comisión provincial, y la intervención del señor Pérez Gironés; y hemos sacado en consecuencia, que no existe motivo fundado para la tirantez de relaciones, entre parte de la Comisión provincial y el señor Gobernador de la provincia.

El día 16 de Agosto, llegó al gobierno el acuerdo de la Diputación, por el que se hacía saber al concesionario de las aguas, que si no suministraba la cantidad de este líquido que desde hace muchos años usufructúa el hospital, mandaría que se abrieran las llaves para que se restableciera la normalidad interrumpida por las pretensiones del señor López Rull.

Este acuerdo fué trasladado el mismo día por el gobernador de la provincia al contratista y al señor arquitecto municipal, contestando el contratista que declinaba su responsabilidad en la Comisión si se llevaba a cabo esa operación que consideraba como una expropiación de sus intereses.

El gobernador por lo que respecta al acuerdo, no pudo ser mas diligente, pues no lo retuvo en su poder, ni siquiera un día. A cada uno lo suyo.

En cambio la Comisión tomó posteriormente otro acuerdo mandando instruir expediente al contratista por haber disminuido la cantidad de agua, expediente que si se acaba alguna vez, será en tiempos conservadores y para entonces nos figuramos lo que ha de pasar.

Pero lo importante era averiguar si con la cantidad asignada por el señor López Rull al Hospital, hay bastante para los usos a que se la destina, y

á este fin acompañé al señor gobernador de la provincia, en su visita á aquel establecimiento en compañía de don Guillermo López Rull y del señor jefe de Obras públicas don Ignacio Toll.

Una vez en el Hospital, nos convencimos que no podía seguir funcionando con regularidad aquella casa con tan poca cantidad de agua, reconociéndolo así el propio contratista; en vista de esto el señor López Rull después de oír á la superioridad, prometió al señor gobernador, que desde hoy se suministraría la indispensablemente necesaria, para conjurar el conflicto diario, del lavado de ropas.

Hasta ahora se ha realizado este servicio, gracias á la voluntad firmísima de las hermanas de la caridad secundadas por los asilados del Hospicio. De todo lo que resulta, que aunque la Diputación hubiera adquirido las tomas que necesita, el señor López Rull no hubiera podido cumplir sus compromisos, sin perjuicio de otros propietarios de tomas, ó de las fuentes públicas.

El gobernador nos ha manifestado que respecto al derecho que alega la Diputación de las aguas necesarias para el buen funcionamiento del Hospital, por venir utilizándolas desde hace tiempo no ha sido objeto por su parte, de especial estudio, y menos en el caso presente, en el que debe limitarse su acción, á que el repartimiento se haga lo mas equitativo posible, y á este fin ordenó se limitara el uso de las aguas á aquellas casas que tienen jardines y trozos de huertas, que pueden gastar mas de las que les corresponde.

A pesar de esta recomendación, en estos angustiosos días para las autoridades y el vecindario, no lejos del gobierno civil, se había regado un jardín recientemente, y no solo esto, sino que el depósito ó balsa estaba rebosante.

Triste contraste, entre esta esplendidez para un privilegiado de la fortuna y la tacañería observada en el Hospital, cuyas pilas no acaban de llenarse para echar fuera varios montones de ropa, que

esperan turno para ser lavadas.

Y aunque á alguna parezca peregrinas nuestras teorías relativas al usufructo gratuito de las aguas por la población asilada, seguimos sosteniéndolas, con la independencia á que estamos acostumbrados. Además ciertas opiniones nos preocupan poco, porque sabemos por experiencia, que aquellas responden muchas veces, á la fuerza de las circunstancias.

## Campaña frutera

A la una de la tarde de ayer salió de nuestro puerto el vapor "Oaknera" que ha embarcado 3.743 barriles de uva y 200 toneladas de esparto para Manchester.

A las cuatro también de ayer tarde, levó anclase el "Ragna" llevando á bordo 7.436 barriles de uva y 790 cajas de almendras para Londres y 4.525 barriles de uva para Newcastle.

Suman los barriles exportados hasta ayer, 143.634 y 272 medios. Sumaban en igual día del año pasado, 189.423 barriles y 513 medios.

La diferencia consiste en 45.789 barriles y 241 medios.

En concepto de existencia quedaron anoche en el muelle unos 16.000 barriles.

Vapores que quedaron anoche en puerto para continuar hoy cargando barriles de uva:

El "Cortés" para Londres y Hamburgo.  
El "Gaces" para Glasgow.  
Y, el "Lisa" para Londres y Newcastle.

La casa frutera de don Francisco Ortega (hijo) ha obtenido los siguientes precios en el mercado de Liverpool para sus consignaciones en el vapor "Gisla":  
E. M. M. Pechina, 11; Carmen Huérfal, 13; Pepe y Adela del Prado, 12.

## MAÑANA Publicistas conocidos José Godoy Ramirez

Sus impresiones de la República Argentina, por nuestro compañero Rodolfo Viñas.

## De sociedad

Ha marchado á Madrid y Barcelona para hacer las compras de la próxima temporada de invierno, don Fulgencio Pérez, dueño del comercio "El Río de la Plata".

Nuestro entrañable amigo y querido correligionario don Antonio Aranda y su distinguida esposa, regresan á Barcelona en el vapor "Andalucía", después de haber estado entre nosotros una corta temporada.

Les deseamos un feliz viaje.

## El tiempo

Según asegura Sfeijoon, del 5 al 7 del presente mes dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

Los días 7 y 8 habrá lluvias y tormentas desde Portugal y Andalucía al Centro.

Mejorará el estado atmosférico el 9 y 10 y los días 11, 12 y 13, el tiempo será tempestuoso y ocasionará algunas lluvias, que continuarán hasta el 15 por algunos parajes de Levante y Andalucía.

## Crónica

### Las horas mansas

Después de que uno se ha enterado que en estas tierras deliciosas las horas caen mansamente sobre los caseríos y sobre los campos, no hay modo de sustraerse á la tentación de carrar los ojos un poco filosofos y otro poco estúpidos y hacer como que soñamos.

Uno tiene que soñar á la fuerza, porque eso y ste muy bien; lo demás sería desentonar la monotonía de esta vida tranquila y apacible. Aquí sueña todo; los hombres, los campos, los ríos, las montañas y las bestias. Es como si sobre nosotros pasara una ráfaga de poesía á todas horas y nos rompiera las energías y nos arrancara la piel, dejándonos al aire los nervios, para que fuese mas perceptible las músicas de las brisas, y los sonidos poéticos de las horas mansas...

En cualquier momento que uno llegue á un pueblo andaluz, el pueblo esté durmiendo ó está soñando, y como uno trata de andar despierto por él, interrumpiendo su sueño para hablarle de su vida, de su actividad, de su industria, de su porvenir, el pueblo entero se revolvió furibundo y vanguardista ó cambiará de postura procurando tapar sus oídos, para no volverle á oír.

Hay dos caminos; ó apartarse de estos lugares, cantados por los poetas en versos lindos, ó dejarse dominar por sus encantos, y caer en sus brazos, que como brazos de mujer, adormecen nuestras energías. Y lo más grave de todo es que casi siempre se opta por lo segundo. Aquí, ya se sabe; de vení, hay que aceptar la imposición de las horas mansas, hay que anularse por completo, hay que soñar...

Y sucede á lo mejor, que soñando soñando se pasa la vida, y cuando uno se da cuenta, la tragedia se ha presentado ante nosotros despertándonos de un modo brusco; entonces llegan los momentos de las grandes decepciones y se entra uno que el cielo y el mar, son dos cosas horribles que nos han estado engañando villanamente. Y amigamos.

Lo mismo pasa á los pueblos; solo que los pueblos no pueden irse, y se conforman con desparecer lentamente, desmoronando sus casas, convirtiéndose en eriales sus campos fecundos, dejando en libertad las aguas bienhechoras de sus ríos. Tan solo queda el alto campanario de la inconmovible ermita, que sigue desgranando sus horas mansas como un sarcasmo; haciendo burla de la ruina del pueblo soñador, que tenía su esperanza puesta en él; en su cruz, serena ante los embates del huracán, en su vija campana, que habla siempre de las cosas deliciosas y santas...

La ermita y la tragedia son enermigos mortales de estos pueblos; la ermita, por que hizo una leyenda en todas las conciencias, enseñándolas á pensar en otra vida lejana, y la tragedia—que es la realidad—por que rompe la leyenda y nos deja desamparados en este valle de lágrimas, enterándonos, que hemos caminado largo tiempo engañados y que ya no podemos volver atrás. Y en esta ocasión, que es cuando mas necesitamos de la poesía de las horas mansas, es cuando la campana se nos rie, desgranando sus

horas sobre las conciencias desconcertadas y sobre los campos yermos.

Y los hombres, no se extrañan de esto; continúan vegetando como los buyes; estos, ya que no pueden encontrar prados abundantes, se conforman en rumar en los rastrojos, sin lanzar un gemido de protesta; aquellos hacen lo mismo, el caso es vegetar y seguir soñando de camino.

El alma de esta región es la poesía; pero ya no se han conformado en que sea el alma solamente; han llegado á espiritualizar la materia, y ya es poesía todo, y vivimos tan contentos.

A lo mejor se nos sube el estómago á la cabeza y nosotros creemos que discurremos en poeta, y luego resulta que hemos discurrecido con el estómago; pero no pasa de eso; hemos discurrecido líricamente; hemos hecho un poema mas... y nos hemos muerto de hambre.

Hasta nosotros han llegado las nuevas orientaciones de los otros pueblos; sus luchas sociales políticas, industriales, económicas; sus grandes descubrimientos; sus esperanzas en el porvenir. Y en nuestros campos no entran sin embargo las nuevas maquinarias ni en nuestras conciencias las nuevas ideas. Aun se sigue creyendo en las entrañas de estos rincones andaluces, que todos esos adelantos del progreso son cosas de brujas, y seguimos nuestras costumbres primitivas, la noria, el arado, el esfuerzo del hombre-bestia y la poesía, el ensueño, la campana de la ermita, las horas mansas, y la realidad impasible, la tragedia que rompe nuestros sueños, y nos arroja á los rastrojos, como buyes cansados sin lanzar una protesta.

### Rodolfo Viñas

## Banquete

El anunciado en honor del nuevo médico forense don Antonio García y García, tendrá lugar el próximo sábado á las ocho de la noche, en el restaurant "El Imperial" con el siguiente menú:

Hors d'œuvre.  
M. ruche sauce Corbi.  
Filet de Bœuf á la Godar.  
Petit pois Francaiso.  
Poulet roti.  
Salade Glasé.  
Omelett Suprís.  
Vino:  
Rioja, blanco y tinto.  
Champán:  
Moët Chaudon.  
Café y habanos.

Las tarjetas al precio de ocho pesetas, pueden recojerse en la perfumaría "La Venus" Puerta de Purcha y en la librería del señor Moya, Paseo del Príncipe.

## Ayuntamiento

### Comisiones

Ayer se reunieron las comisiones de Ornat y beneficencia, despachando varios asuntos pendientes de informe.

Hoy se re-une la de festejos.

### Permiso

Don Juan Roldán Roca ha pedido permiso para sustituir la puerta cochera que hoy tiene la casa número 3 de la calle de Teriza por una ventana de rejas.

## Los pozos artesianos del extranjero

Vamos á comenzar hoy por Méjico.

En esta nación se han construido pozos artesianos en número considerable en los valles de Puebla, de León, y principalmente de Méjico, dando importantes caudales.

Pero ninguno como los construidos en la hacienda de Gogorrón, próxima á la estación del ferrocarril de Villa de Reyes.

En esta finca, de 36 hectáreas de extensión, se han practicado 5 perforaciones de 200 á 300 metros de profundidad cada una, proporcionando en junto sobre la superficie de la tierra el enorme caudal de 80.000 litros por minuto.

La fuerza con que desde el primer momento salaba el agua sobre el terreno era tan grande, que uno de los pozos arrojó con él fuido una piedra que pesaba mas de 4 kilogramos.

El terreno donde se verificaron los mencionados alumbamientos pertenece, al parecer, á la época secundaria, y los sitios elegidos para las perforaciones se hallan situados á unos 1.840 metros sobre el nivel del mar.

El agua obtenida se destina al riego y á la obtención de fuerza motriz necesaria para las industrias establecidas en dicha hacienda de Gogorrón propiedad del español don Enrique Zavala.

### Australia

Las lluvias en Australia son escasas; el suelo, por lo general, muy poroso, y los rios son cauces muy profundos y estrechos, en malas condiciones de aprovechamiento. Las sequías se repiten con frecuencia verdaderamente desoladora, y suelen ser de larga duración. Es difícil evaluar las pérdidas ocasionadas por esta falta de aguas. Un solo hecho basta para que se pueda formar idea: desde el año 1891 hasta el de 1902 el ganado lanar ha disminuido de 106 millones de cabezas que en la primera de las fechas citadas existían, á 51 millones, lo cual representa una pérdida del 50 por 100.

Para remediar esta escasez de agua se recurrió á la construcción de pantanos que permitieran conservar para el verano el agua de las crecidas de invierno, pero este procedimiento resultó insuficiente. Por fortuna, se ha descubierto una capa artesiana muy abundante y constante, cuya utilización inició una feliz transformación y abrió, para el porvenir, perspectiva mas halagüeñas.

A consecuencia de esto, empezaron las investigaciones prácticas. Desde el primer año, Mr. Brown, propietario de una cantidad apreciable; después Mr. Daulis, propietario de Kenbree, hizo construir 2 pozos de 327 y 409 metros, que dieron respectivamente 1.590.000 y 7.945.000 litros por día. En 1894, el Gobierno de la Nueva Gales del Sur empezó también á practicar perforaciones regulares, haciendo después lo mismo los Gobiernos de Queensland, de la Australia meridional y de la Australia occidental. En todas partes se crearon servicios especiales para las aguas y el número de pozos artesianos, tanto privados como públicos, llegó á alcanzar, en 20 años la cifra de 2.000.

Actualmente, Queensland posee

960 pozos públicos y privados, de los cuales 628 son surtidors. Su profundidad total es de 357 kilómetros y en gasto diario de 1.750.192 metros cúbicos.

El agua artesiana se aplica en Australia á tres objetos diferentes.

Primero. A brevar al ganado trashumante muy numeroso á causa de la gran distancia que á menudo separa las estaciones de esta explotación de las estaciones de los ferrocarriles.

Segundo. Al riego.

Tercero. A facilitar el fomento de la ganadería.

Los árabes designan á la capa artesiana que desciende del Atlas al Norte del desierto de Sahara, con el nombre de mar de baja tierra y, desde tiempo inmemorial, escabaron pozos artesianos de 25 á 30 metros de profundidad media, llegando hasta 60 metros, para obtener agua destinada al riego de sus oasis.

El primer manantial artesiano abundante fué obtenido en el año 1836, por los ingenieros franceses en Tasnera (Ued-Riz).

La aparición del surtidor de agua causó extraordinaria alegría entre los árabes. La marabú (sacerdote), al bendecirlo y consagrarle le dió el nombre de Fuente de la Paz.

Después se construyó otro en Sidi-Rachad, dando vida á este antiguo Oasis arruinado por la sequía.

Cada manantial de aguas subterráneas se convierte en un centro al rededor del cual se agrupan las habitaciones y los cultivos; es el alma del Oasis. Sin agua la vida es imposible en el desierto.

La sonda artesiana ha inaugurado verdadera obra civilizadora, y, al aumentar las riquezas naturales de la Argelia, aumentó también la influencia de la nación francesa en aquel territorio por los inmensos beneficios que, bajo su protección obtienen sus habitantes.

La longitud total de los sondeos ejecutados por la casa constructora de Mr. Jus, en Hoaina (Sahara de Constantina), desde 1856 hasta 1882, representa más de 22 kilómetros; se descubrieron 270 capas de agua ascendente y 352 capas de agua surtidora, dando en junto un caudal de 210 metros cúbicos por minuto.

En los años de 1902 y 1905 se distribuyeron varios equipos de sonda por el territorio argelino: uno para profundidades hasta de 600 metros. Se crearon así centros de numerosos pozos en 14 comarcas distintas, consiguiendo un caudal de 20.000 litros por minuto, que riegan 100.000 palcos con un producto de francos 600.000.

Otros equipos se establecieron en la región de Uargla y en las de los oasis Tidikelt, Tnat y Guzaza.

La región del Ued-Riz, cuyos excelentes dátiles son esparcidos a por los mercados europeos, se ha beneficiado por su parte con un aumento de caudal de 21.150 litros: la de Uargla con un suplemento de 5.700 litros.

Haremos mención especial de algunos pozos.

En el Oasis de Sidi-Arane (región del Ued-Riz) se construyó un pozo que da la enorme cantidad de 12.000 litros por minutos.

En la región de Tit, un pozo de 80 metros da, por encima del suelo 2.460 litros por minuto.

Y con estos renglones terminamos la ligera reseña que ofrecemos hacer de los pozos artesianos del extranjero, dejando para otra ocasión el describir los que hay construidos en las diferentes provincias de España.

Eduardo Yebra

## CAFE LION D'OR

Helados para hoy:  
Sorbetes.  
Mantecado, Turron, Melocoton y Tres casquetes.

Granizados.  
Limón, horchata, naranja y fresa.  
Teléfonos números 54 y 504.  
Servicio á domicilio.

## Habilitado

De clases pasivas en esta provincia. Servicio pronto y barato. Se contrata gratuitamente á todos los asuntos referentes á alcances de Ultramar y muertos en campaña hasta la de Melilla. D. Juan Sáez Castilla, capitán retirado, calle de Murcia, 83, Almería.

## The Leith & General Produce Exchange C. Ltd.

Subastadores de frutas

29, 31 y 33 CONSTITUCION STREET

LEITH

Casa fundada en el año 1912 para la venta en subasta de toda clase de frutas, para cuyo tráfico tiene establecida una línea de vapores directos desde el Mediterráneo con última escala semanal en Almería.

Dada la situación geográfica de este puerto, en la parte más rica de Escocia y su conexión ferroviaria con todo el país, ofrece las mayores seguridades para conseguir buenas ventas de los frutos que se le envían y la perspectiva de ser en breve el mejor mercado del Reino Unido.

Para más informes á Gabriel González González, Martínez Campos 16 y 18, Almería.

## CUNARD LINE

### Viajes rápidos para New York

El acreditado vapor "PANNONIA" estará en puerto el 14 de Septiembre, saliendo el mismo día directo para New York. Hay que pedir cabida y orden para cargar á su agente

ANTONIO GONZALEZ EGEA

NOTA.—Seguirá el SAN GIOVANNI (Sicula Americana) el 19 de Septiembre.

## Vapores rápidos para New York

Línea conocida por vapores correos franceses de GYF FABRE ET CIE., de Marsella

### De Almería á New York en 9 días

El acreditado vapor VENECIA tomará carga de barriles el 6 de Septiembre, saliendo el mismo día directo para New York. Los barriles de uva deberán estar preparados para la carga el día 5. Hay que pedir cabida con anticipación y recoger el orden para embarcar. Para cabida y demás informes dirigirse al agente de la Línea. Fabre,

ALFRDO RODRIGUEZ,  
Calle de Gerona número 5, Almería.

# Compañías Hamburguesas Americana y Sudamericana.-Correos alemanes

## Para Montevideo y Buenos Aires, el vapor

# Santa Rita

La comida y la estancia desde la llegada de los pasajeros a Cádiz será de cuenta de las Compañías, así como los gastos de embarque y sus equipajes. Los pasajeros para este vapor saldrán de Almería por tren el 13 de Septiembre y embarcarán en Cádiz el 17 del mismo abonando las Compañías el importe de Almería a Cádiz.

Consignatarios en Almería, ROHERO HERMANOS, Gerona 20

# INFORMACION TELEGRAFICA

## De nuestro corresponsal en Madrid señor Sánchez Ortiz

### Política

#### Romanones conferencia

El conde de Romanones ha conferenciado con los ministros los cuales querían hacerle algunas preguntas antes que emprendiera su viaje a San Sebastián.

El señor Rodríguez de la Borbolla adelantó al presidente los extremos del discurso que pronunciará en el acto de la apertura de los Tribunales.

#### Romanones y García Prieto.

Al conferenciar esta mañana los periodistas con el señor Romanones, uno de ellos preguntó al conde de que trató con el señor García Prieto en la entrevista que con él sostuvo en la estación del Norte.

El conde respondió que no tuvo finalidad política de ninguna clase dicha entrevista, pues se limitaron a cambiar palabras amistosas, ya que la amistad no estaba soñada con la política.

#### El conde a San Sebastián.

El conde de Romanones saldrá mañana para San Sebastián, según ha dicho a los periodistas.

#### El acorazado "España"

La Junta de Defensa Nacional se reunirá mañana para tratar de la resolución de algunos trámites relacionados con el acorazado "España" el cual estará listo el día 25 para su banderamiento.

#### Comentarios favorables

Siguen comentando en los centros políticos favorablemente el rasgo de don Alfonso al indultar al regicida Sancho Alegre.

#### De instrucción pública

Esta mañana conferenciaron extensamente el ministro de Instrucción pública y el presidente del Consejo.

El conde dijo que el acuerdo de aumentar 20 millones en el presupuesto de Instrucción del año próximo se cumpliría rigurosamente.

#### Consejo de ministros

A las cinco de la tarde se reunieron los ministros en Consejo en la casa del conde de Romanones.

Los ministros al entrar dijeron a los periodistas que se ocuparían de los asuntos de mayor actualidad.

El señor Gimeno llevaba varios expedientes relativos a la adquisición de torpedos para la escuadra.

Dijeron que el jefe de Estado Mayor de la Armada había marchado al Ferrol con el fin de comunicar al Gobierno cuando se encontrará en condiciones de navegar el acorazado "España".

Entonces irá el señor Gimeno, a dicha población para presentar el acto de la entrega de la bandera.

El señor Gasset anunció que informaría a sus compañeros de Consejo de las noticias que le había traído el señor ingeniero que fué expresamente a Asturias a estudiar la cuestión minera de aquella región.

También dará cuenta de la reunión celebrada con los representantes de las compañías eléctricas, ferroviarias e industriales metalúrgicas y de otras que se relacionan con la cuestión mine-

ra para asegurar la existencia de carbón, evitando la creación de un conflicto en caso de que la huelga llegara a estallar.

El Consejo se examinaron los expedientes de los reos de Gador y Gerona no comprendidos en el indulto acordado en el consejo de ayer, conviniéndose no concederlos por no haber constituido normalmente medios en que basar el indulto.

Tratóse ampliamente la cuestión planteada por los mineros de Asturias.

El ministro de Estado dió cuenta de las negociaciones practicadas acerca del convenio con Portugal, examinándose las cifras y los antecedentes que existen sobre este asunto.

Leyóse luego una carta del general Marina, expresando sus impresiones sobre la campaña de África.

#### Después del consejo

Después del consejo, reunióse con el señor Romanones los ministros de Hacienda, Estado, Subsecretarios y Directores de Comercio y Aduanas examinando ampliamente cuanto se refiere al tratado de Portugal.

Se estudiaron tres soluciones distintas hasta llegar al acuerdo de aceptar una que pondrá en práctica el ministro señor López Muñoz.

#### Gasset a Zoranz

Ha marchado a Zoranz el ministro de Fomento señor Gasset.

Dijo que era incesante que tu viera una hija enferma.

Va a Zoranz a pasar varios días al lado de la familia.

### Marruecos

#### Después del Ramadan

Comunican del Peñón de Gomer que los moros de Beni-Ufranch, han sostenido un largo tiroteo, causando muchas víctimas entre ambos bandos.

Dicen que tan pronto como terminen las fiestas del Ramadan, los moros entablarán la lucha con los de Alhucemas con los cuales tienen algunos asuntos pendientes.

Se sabe que en la lucha sostenida por los moros de Beni-Ufranch, estos tuvieron muchos muertos y heridos, figurando entre los primeros un prestigioso jefe.

Algunos de los heridos han sido trasladados al hospital del Peñón, habiéndose adoptado muchas precauciones para evitar que los moros realicen una sorpresa.

#### Fortes está bien

Comunican de Tánger que el cautivo Fortes, continúa en poder de los moros aunque se tienen esperanzas de poder rescatarlo.

Le dejan pasear por los cuarteles, habiéndosele quitado el centinela.

#### No hubo combate

Comunican de Ceuta que por noticias de buen origen, se sabe que no son ciertos los rumores de que en Cuesta Colorada se había librado un nuevo combate.

#### Llegada de heridos

Comunican de Ceuta que a dicha plaza han llegado 30 heridos de los últimos combates.

#### Teniente que mejora

Se acentúa la mejoría del te-

niente de artillería señor Rodríguez y la de los demás heridos de ayer.

#### Reforzando la vigilancia

Dicen de Ceuta que las fuerzas de vigilancia y de exploración de los caminos han sido reforzadas para castigar a los moros.

#### Continúan los paseos militares

Continúan los paseos militares.

#### Las fiestas del Ramadan

Comunican de Melilla en un telegrama oficial del general Jordana, que las fiestas organizadas como final de Ramadan han resultado brillantísimas.

Nuestras tropas fraternizaron con los moros los cuales dieron muchos vivas a España.

### De todas partes

#### En libertad

Dicen de Barcelona que han sido puestos en libertad ocho individuos detenidos en la calle de Poniente, por una supuesta conspiración.

#### Arrollado por el tren

Telegrafían de Murcia que en Riquelme, un joven intentó subir a un tren en marcha, siendo arrollado.

#### Quedó muerto en el acto.

Quedó muerto en el acto.

#### Sorteo de soldados

Telegramas recibidos de Bilbao dicen que en el cuartel del regimiento de Carellano se ha verificado hoy el sorteo de 258 soldados destinados al ejército de operaciones en Marruecos.

#### Lo escuadra inglesa

Dicen de Alicante que se espera la llegada de la división de la escuadra inglesa del Mediterráneo que se encuentra actualmente fondeada en Gibraltar.

#### Para Marruecos

Participan de Jaca que se ha verificado el sorteo de 200 soldados para marchar a Marruecos.

#### La autopista al brigada Blanco

Comunican de Barcelona que hoy se ha practicado la autopista al brigada José Blanco, que ayer mató al capitán Tejada, suicidándose después.

#### Arrollado por un carro

Dicen de Castellón que en la carretera de Burriana a Nules ha ocurrido hoy un desgraciado suceso.

Un individuo, que guiaba un carro cargado de arena, tuvo la desgracia de caerse, siendo arrollado.

#### Resultado muerto.

#### Huelga solucionada

Telegrafían de Palencia que

ha quedado solucionada la huelga que sostienen los obreros de los talleres de Arroyo Gallego.

Han vuelto al trabajo los carpinteros y los metalúrgicos en las mismas condiciones de antes.

#### Magistrado grave

Informan de Burgos que el magistrado del Tribunal Supremo don Primitivo González de Alba, que se encuentra en aquella capital, se halla gravísimo.

#### Ha sido viaticado.

#### Los riegos del Alto Aragón

Telegrafían de Huesca que ha producido gran júbilo la noticia de haber sido aprobado el proyecto de riegos del Alto Aragón.

#### Horrorosa tormenta

Comunican de Oviedo que se recibieron noticias del pueblo de Iboas, dando cuenta de los daños causados por una horrorosa tormenta que allí ha descargado.

Las cosechas quedaron completamente arrasadas.

Han caído varios chispas eléctricas, incendiando algunas casas.

El vecindario ha quedado en la mayor miseria.

El alcalde ha pedido recursos para remediar tan triste situación.

#### Un mensaje

Telegrafían de Vigo, que desde aquella ciudad se ha enviado un mensaje con numerosos firmas de monárquicos portugueses al rey don Manuel, con motivo de su boda.

#### Visitando un hospital

De Cádiz telegrafían que el gobernador militar general Zubia ha estado en Puerto de Santamaría, visitando el hospital.

Se han instalado allí 200 camas para enfermos y heridos procedentes de la guerra de Marruecos.

#### El rey a San Sebastián

Comunican de San Sebastián que ha llegado el rey acompañado del Conde de Aibar.

Aguardaban a don Alfonso los señores Villanueva y Barroso. También ha llegado el señor Martín Rosales y varios diputados prietistas.

#### Dicen de Ferrol

Telegrafían de El Ferrol que se espera que el rey visite dicha población no obstante la negativa de los elementos oficiales.

#### El aviador Garnier

Telegrafían de Cádiz que en el tren expreso ha marchado a Madrid, el aviador Garnier.

#### Soldados voluntarios

Informan de Vigo que se han presentado voluntarios cuatro sargentos, cuatro cornetas, tres

tambores y un soldado, para incorporarse al batallón reforzado que se organiza con destino a Marruecos.

#### Para la estatua de Núñez de Balboa

Comunican de Valencia que el Ayuntamiento de Favareta ha sido el primero de aquella provincia que ha contribuido a engrasar la suscripción nacional iniciada para levantar una estatua a Vasco Núñez de Balboa.

#### Inauguración de la temporada

Dicen de Madrid que anoche se verificó la inauguración de la temporada en el teatro de la Zarzuela.

Se estrenó el revidille francés arreglado a la escena española por los señores Condas y Asencio Más, titulado «La señorita caprichosa», dividido en tres actos.

La obra gustó, sin llegar a entusiasmar.

De la partitura repitose un solo número.

#### El capitán Sánchez

Hoy se ha practicado el nuevo reconocimiento del capitán Sánchez.

Tiene congestión pulmonar, alcanzando la fiebre 40 grados.

El Capitán general ha dispuesto que se forme expediente por haberse consentido que un periodista visitara a Sánchez estando incomunicado.

El Fiscal ha terminado el escrito de calificación.

#### Temporada que termina

Comunican de Madrid que en los jardines del Retiro ha terminado la temporada de Opereta.

#### Tercos en Málaga

Comunican de Málaga que se ha verificado la corrida anunciada.

Se lidiaron reses de Nandín pequeños. El segundo fué sustituido por otro en Conradi.

Machaquito, hizo al primero una faena ceñida, terminando con un pinchazo y una estocada superior. (Ovación).

Al tercero lo muleto valientemente, despachándolo de media estocada en todo lo alto (Ovación y oreja).

Al quinto lo lanceó bien, colándole un gran par al cambio y otro de frentes que se aplauden.

Hizo después una faena ceñidísima, rozándole el toro los almoharques.

El público puesto de pie coreó la faena del diestro con olés y aplausos.

Suelta un pinchazo y una estocada magnífica.

Rafael el Gallo toreó con la muleta a su segundo magistralmente siendo aplaudido.

Lo mató desde lejos.

Al cuarto, lo trasteó de una manera estupenda, dándole pases de todos estilos, y marchas.

Luego le puso media estocada y terminó con el toro agarrando un soberbio volapié, que le valió una inmensa ovación y la oreja.

Al sexto lo lanceó de una manera archisuper, siendo ovacionado.

Agarró los palitroques y le puso un gran par al quiebro. (Ovación).

Como remate hizo una faena desconfiada terminando con un metisaca.

### Noticias de Barcelona

Se han declarado en huelga 600 obreros de algunas fábricas textiles, por estar en desacuerdo con los patronos respecto a la interpretación del horario.

Actualmente encuentranse cerradas 40 fábricas que representan un total de 4.800 obreros parados.

Se han puesto en libertad los dependientes de Comercio que fueron detenidos con motivo de los recientes alborotos.

Una comisión de comercian-

tes ha visitado al Gobernador para protestar de la lentitud que la policía contuvo la agitación de los dependientes que apedronaron los cristales lesionando algunas compradoras.

### Ultima hora

Los Reos de Gador

Cumpliendo el acuerdo del Consejo de hoy, ha sido echado para esa capital el alcaide de Madrid, para estar a los reos del homicidio de Gador El Morro y Agustina.

Estivosele buscando la tarde, para comunicarle el orden de partida, encontrándolo la policía en una taberna. Ha salido custodiado.

### Baños templados

Los situados en la calle de San Esteban a espalda del Hotel Simón, están abiertos al público como todos los años hasta fin de temporada.

### Andrés Uizcaín

DENTISTA Consultas permanentes, excepto los domingos. Conde Oñalía 20, pral.

## Exportación frutera. Campaña de 1911

N.º de despacho	Fecha de entrada	Fecha de salida	VAPORES	DESTINOS	BLES. M.	Consignatarios
121	11	22	Murillo	Hull		J. Sánchez
220	20	22	Maria	Liverpool	572	Hijo R. Jimenez
321	22	22	Atlanta	Trieste	11.076	Manuel Berjón
426	28	28	Leonora	Liverpool	75	Hijo R. Jimenez
528	28	28	Lycia	Liverpool	11.170	A. González
629	29	29	Laura	Trieste	2.527	Manuel Berjón
71	1	1	Sofia Hoenberg	Santos	203	El mismo
81	1	1	Cymrian	Liverpool	9.559	Hijo R. Jimenez
9	6	9	Bravo	Bristol	824	Mac-Andrews
10	9	11	Sea Gull	Glasgow	3.805	El mismo
11	16	16	Laura	Londres	2.968	Manuel Berjón
12	16	17	Peik	Rio Janeiro	88	200 Manuel Berjón
13	17	18	Natalia	Liverpool	646	186
14	18	22	Wendy	Liverpool	3.710	22 Alfredo Rodríguez
15	20	23	Cuba	Bristol	11.670	Hijo R. Jimenez
16	21	25	Gisla	Cardiff	1.537	Gabriel González
17	21	25	Valbanera	Hull	399	El mismo
18	24	28	Burriana	Leith	3.338	1.171
19	25	28	Daggry	Liverpool	1.471	Alfredo Rodríguez
20	28	28	Atlanta	Glasgow	11.478	1.487
21	31	31	Beewing	Buenos Aires	201	Luis Gay
22	26	31	San Fulgencio	Santos	159	Hijo R. Jimenez
23	28	2 Sp	Ino	Liverpool	8.543	2.543
24	3 Sp	4	Oakmere	Londres	1.174	Alfredo Rodríguez
25	1	4	Ragna	Newcastle	8.620	2.587
				Rio Janeiro	5.334	Manuel Berjón
				Montevideo	4.313	50
				Liverpool	114	Hijo R. Jimenez
				Londres	3.400	Gabriel González
				Amberes	5.850	76
				Liverpool	10.971	El mismo
				Manchester	3.743	A. González
				Londres	7.430	Hijo R. Jimenez
				Newcastle	4.525	
				Suma...	143.634	272

## Resumen de la exportación por mercados

Mercados	Barriles	Medios
Hull		
Liverpool	3.910	
Trieste	82.691	
Santos	398	
Bristol	6.274	200
Glasgow	2.358	
Londres	9.199	22
Rio Janeiro	22.009	
Cardiff	4.499	
Leith	399	
Buenos Aires	171	
Newcastle	201	
Montevideo	7.112	
Amberes	114	50
Manchester	76	
	3.743	
Suma	143.634	272

**Depósito de Encendedores**  
 AUTORIZADOS CON EL SELLO DEL ESTADO  
**Piedras cuadradas y redondas. Torcidas. Mechas y Ruedas**  
 Precios sin competencia.—Descuentos importantes según cantidad.—Nota de precios a quien lo solicite.  
 Informes y venta al detall: Perfumería VENUS, Puerta Purchena, núm. 4  
**W. TELLEZ**

# A los pueblos que cruzará el estratégico

Hace pocos días, ha molestado al señor Gasset, Ministro que llama de la política hidráulica, porque entiende, cual yo creo, porque el primero que debe procurar un político es tener Patria; y para ello, es necesario tener agricultura; y esta, necesita de agua.

Pues bien, el presente artículo es una secuela de aquel que he dirigido a dicho señor; que desgraciadamente no encuentra eco ni resonancia en ningún pueblo de los interesados, a pesar de que padia, como panacea salvadora de los males, que afligen a todos los pueblos de esta región, la construcción del Estratégico de Torre del Mar a Zurgana, la repoblación forestal; el encauzamiento de los ríos Nacimiento y Andarax, y la protección agraria-vera; necesidades sentidas por todos y que al ser satisfechas darían pan a los jornaleros de nuestra provincia.

Se anunció por EL POPULAR y por EL ESTRATEGICO, que el Ayuntamiento de Alboloduy había hecho cesión gratuita a la empresa a quien se adjudicó la construcción de la línea indicada, de todos los terrenos que ocupen los 22 kilómetros de vía que el proyecto tiene en este término municipal y el terreno que temporalmente se ocupen para allegar los medios de construcción. Se anunció igualmente, que la cesión era extensiva a las piedras de sulfato y carbonato de calcio que se necesitan para elaborar las calces y yesos necesarios; así como los bloques de sillera que tuvieran que extraer de nuestras canteras. Y esta cesión que ha sido valorada en 500.000 pesetas (aunque yo entiendo que su valor es mayor aún) puede servir de incentivo a las empresas, estimulándolas a la licitación y contribuyendo con ello a evitar que quede desierta la segunda subasta. Pero desgraciadamente, el donativo aludido, noble desprendimiento de este pueblo, no ha ocurrido, ni ha servido de emulación ni de ejemplo, a ninguno otro de los que el proyecto cruza.

¿Porque? ¿Es que esta región nada en la abundancia y el estratégico no le es necesario? No; no es eso. Será, más, bien, que no se han enterado los municipios, y será, también, que yo no he podido convencerlos, por mi escaso valer; pues la causa de que se trata, no puede ser más justa. Eso debe ser; pues no cabe presumir que esos pueblos a quienes beneficia la línea, no imitan a Alboloduy por avaricia, ó por explotar al concesionario, ni si quiera por nuestra proverbial apatía musulmana.

Ea, pues, pueblos vecinos; despartid del letárgico sueño en que estáis sumidos; vosotros, nobles hijos de Canjáyar, que tanto entusiasmo teniais, decidme ¿que glacial viento de indiferencia os ha dejado yertos? Hijos del honrado pueblo de Tabernas ¿que es de vosotros? ¿Os ahogó la pertinaz sequía de vuestros campos, que desde aquí deploro? Tened presente que esa estoica calma engendra el aislamiento y este, como desgraciadamente nos

cuando de la densidad de sus poblaciones como la de España, tal, que cuenta 35 habitantes por kilómetro cuadrado; cuando Austria tiene 65; Prusia 92; Alemania, 83; Hungría 100; Inglaterra, 115; y Bélgica unos 200. Dabiendo tenerse presente que España sólo cultiva un tercio de sus hectáreas, y con cultivo nada intensivo, con la mayor capacidad a sus pobladores.

Pero si su población no es densa, en cambio ejercen acción más tefica sobre sus habitantes los enormes impuestos que pasan sobre la exigua producción de sus alquerías y tierras; pues no le quedan al labrador, con los gastos de cultivo, abono, agrotécnicos, y antiparasitarios tributos guarderías de esta para su subsistencia por lo rutinario de sus prácticas entre otros mil causas.

He ahí las dos fuentes de emigración; lo nuevo de los tributos, y lo exiguo de la producción de una agricultura de prácticas antiquísimas; a cuyos dos factores se asocian el ansia de oro de algunos moradores de nuestras costas de espíritu aventurero, y el envío a algunos, aunque escasos de capitales hechos enlejanas tierras sin saber como; y sobre todo al engaño de los ganchos que hacen la recluta inventando cuentos de hadas, que sugestionan, y deslizando arteras promesas el industrial que hace la trata de carne blanca, para entretener el látigo de los colonos americanos.

Y vosotros, moradores de los pueblos damnificados no pedis al Gobierno remedios para los males de nuestra agricultura; en evitación de que nuestros concinos sean engañados por mercaderes sin vergüenza, que hacen la recluta de hombres, como si se proveyera de borregos a los mercados. Es necesario que levantéis vuestra voz en la prensa y en todas partes. Es necesario que no cesemos todos de clamar para que el Gobierno impida que nuestros mejores brazos agrícolas; que nuestros mejores macaricos; que nuestros mejores soldados, etc., etc.; se marchen por falta de capitales que les faciliten trabajo y por la escasez de productos agrarios, que impiden se provean económicamente de medios de subsistencia; y es necesario que pidamos a los poderes públicos que planteen pronto grandes obras que remedien estos males rogando a la vez a los gobiernos que impongan correctivos energicos a los seductores de nuestros hermanos, a esos hombres sin conciencia, nuevos ó modernos negros de los blancos, en el siglo XX.

Si levantad la voz, que demandando con fe y constancia, seremos oídos y nuestros males tendrán consuelo, pues nada más justo que lo que pedimos, porque si esta provincia, pagando siempre sus tributos, ha ayudado al engrandecimiento de sus hermanas las demás regiones españolas hoy estas no harán nada de más socorriendo a esta tierra que desaparece y a sus obreros que sucumben; auxiliando, con sus obollos tributarios, a la repoblación forestal, encauzamiento de los ríos y protección de su agricultura. Pidamos, pues, al Gobierno, que sin levantar mano proceda a la repoblación de la foresta de esta provincia y al encauzamiento de los ríos Andarax y Nacimiento, para librar este invierno de la miseria los pobres jornaleros, en tanto que la obra grandiosa de la construcción del estratégico se lleve a cabo.

Acudid, como un solo hombre; clamad en la prensa, en las reuniones públicas, en todas partes, pero fuerte y no desmayéis, que el triunfo será nuestro y entonces nos deleitaremos, saboreando con placer la regeneración salvadora que a nuestra región y a nuestros hermanos de la clase proletaria habremos proporeionado.

Mariano Bienes Alboloduy 31 Agosto de 1913.

### Viajes rápidos al Brasil y la Argentina

El magnífico trasatlántico de la Compañía Austro Americana **Francesca** saldrá del puerto de Almería el día 10 de Septiembre para BUENOS AIRES con escalas en Las Palmas (Canarias), Rio de Janeiro, Santos y Montevideo, admitiendo carga y pasajeros en primera, segunda y tercera clase.

NOTA.—El despacho del buque se cerrará el día anterior al de la salida, y se ruega a los señores viajeros pidan las plazas con tiempo, enviando los documentos necesarios, por ser mucha la demanda de pasaje para este magnífico trasatlántico. Part. más informes su consignatario.

M. BERJÓ, Boulevard del Príncipe, número 59.—Almería.

### AURELIA

Fábricas de tejidos de José Suero Muñoz MURCIA NUM. 24

Lonas de todas clases para toldos y cortinas, velas de barcos y para butacas. Lienzos, terlicos, mantelería.

Géneros para alpargatería y talabartería

Depósito de cáñamos y trenzas de yute. Precios sin competencia

### Chris Rowell & Co.

21, Maursoris Buildings MOSLEY STREET.—NEWCASTLE

Admiten consignaciones de frutas para su venta en dicho mercado; reembolsando con cheque a la vista al siguiente día de la venta.

Para más informes F. ESPA ALONSO, Almería.

### GRAN FABRICA DE PAVIMENTOS HIDRAULICOS y piedra artificial

Grandes existencias.—Se hacen toda clase de trabajos especiales.—Azulejos, Cementos y Cementos Portland de todas clases. Esta casa es la que en Almería cuenta con mayores novedades, emplea los mejores cementos en su fabricación y vende más barato.

José Vicente Castillo GRANADA, 95.—ALMERIA

### ¿Necesita V. impresos?

La imprenta de EL POPULAR los confecciona a PRECIOS BARRATISIMOS

### Consulta especial a los parraleros de enfermedades de la vista

Por fallecimiento del señor J. C. Ma comber gerente de la casa frutera señores Davis y Compañía queda disuelta y en su lugar seguirá bajo la razón social de los capitalistas señores (Maynor y Clid recibiendo consignaciones, tanto en New York, como en Filadelfia y Boston, a donde dirigirá la correspondencia.

Dichos señores prestarán una esmerada atención en defender sus consignaciones, mandando cheque a los interesados, el mismo día de la venta.

Para informes, su representante en Almería; Francisco López Maldonado, Velazco, número 4.

### Las señoras elegantes

MODISTA DE LUJO L'ELITE Modes 9, Conde de Oñata 9, (frente a Correos) ALMERIA

### Consultorio de enfermedades de ojos

Doctor D. Rafael Aráez Médico del Hospital y de la Beneficencia Municipal. Ex-interno de los Hospitales de la Santa Cruz en Barcelona y de la Princesa en Madrid.

Consulta de 8 a 10 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Gratis para los pobres de 8 a 10 todos los días.

Calle de Gerona número 28 (esquina a la calle Real).

### Nuevas bicicletas

El conocido representante don Guillermo Herrera acaba de recibir máquinas inglesas marca-Otto, clase superior que puede vender a 200 pesetas, puestas en Almería, teniendo también la representación de las legítimas Durkopp, famosa marca alemana, célebre en el mundo entero.

### "Tortoni"

(Rotonda de la Plaza Circular.) Restaurant a la carta PLALO DEL DIA Paella a la valenciana. Granadina de jamón. Merluza a la romana. Riñones al jerez. Pollo a la perrilla.

Hielados Mantecado, Turrón Bizcochada, Puskat, Rocof, Barquillos rellenos, Horchata, limón y naranja.

Se sirven encargos a los 10 minutos. Sucursal Príncipe 25, Telefonos números 255 y 245.

### Francisco Alvarez Lobos

Escultor decorador GRANADA, 24 (Frente a Criado el armero) Almería

### M. Damato

43, Fish St. Hill LONDRES, E. C. INGLATERRA

Venta en comisión de uvas y almendras en todos los mercados.

### EN AGUA DEL QUEMADERO

El inspector municipal de Sanidad, ha certificado que las aguas de la noria del Quemadero, se encuentran en muy buenas condiciones para el consumo público, después de haber hecho, hace pocos días, un detenido análisis de ellas.

Estas aguas se sirven a domicilio, a 15 céntimos el cántaro.

### Dr. M. MARIN

Especialista en enfermedades de los ojos y oculista del Hospital Provincial.—Consulta de 7 mañana a 1 tarde y de 4 a 6 tarde. Gratis lunes, miércoles y viernes de 4 a 6 tarde. PUERTA DE PUCHENA

### NOTICIAS

Nuestro entrañable amigo el médico forense don Antonio García, ha sido nombrado por Real orden médico interino de esta cátedra.

Felicitamos al señor García por este nuevo nombramiento, en el que se le reconoce una vez más sus indiscutibles méritos.

El Gobernador civil ha multado en diez pesetas a Dolores Rodríguez Guirado, por ocultar en su casa de lenocinio a una pupila enferma.

Se encuentra vacante el cargo de Juez Municipal suplente de Dalías.

Ha sido nombrado agente auxiliar de Pósitos de Institución D. Ricardo Pastor Gimenez.

La Inspección de 1.ª Enseñanza de esta capital ha anunciado las reglas dictadas sobre la provisión de Escuelas en interinidad al dirigir solicitudes al Rector de la Universidad.

Por Real orden del primero del actual ha sido destinado en comisión a este Gobierno Militar nuestro buen amigo don Miguel Nieto.

El médico forense de este partido don Antonio García, ha trasladado su domicilio a la calle del Obispo Orterá, donde recibirá a

### La lámpara OSRAM se destaca de toda otra marca, esencialmente, por su duración; ventaja que no han llegado a igualar otras lámparas

Concesionario para España León Ornsteins.-Madrid, Mariana Vinada, 5

# TEMPORADA DE VERANO

## La Isla de Cuba.-Pañería y Confecciones

### JOSÉ BENAVENTE SORO

Calle Real, núm. 2 (frente al Siglo)

Recibidas todas las novedades para la presente temporada. Colecciones interminables a precios muy baratos.

Mejorados los trajes confeccionados y a la medida. Extenso surtido en lanas australianas, alpacas frescas y estambres colores sólidos y dibujos de gran a, desde 9 pesetas hasta 70 pesetas.

Gran surtido en géneros negros y azules de gran novedad, desde 10 pesetas hasta 80 pesetas.

Extenso y variado surtido en driles y telas de hilo, dibujos que enamoran, todos de gran novedad a precios muy baratos.

### Sección de confecciones para caballeros y niños

Traje lana alpaca para caballero desde 15 pesetas hasta 70 pesetas.	Americanas de alpaca para caballero desde 5 pesetas hasta 25 pesetas.
Trajes de dril para caballeros desde 7 pesetas hasta 30 pesetas.	Americana de dril para caballero a 2'50, 3, 4, 5, 6 y 7 pesetas.
Trajes de lana para niños desde 4 pesetas hasta 25 pesetas.	Pantalones de dril para caballero a 2'50, 3, 4 y 5, 6 y 7 pesetas.
Trajes de dril para niños desde 2 pesetas hasta 15 pesetas.	Guarda polvos para caballeros, y señoras desde 6 pesetas.

### LA ISLA DE CUBA

Esta es la casa que más surtido tiene y vende más barato

EL POPULAR en la cárcel

Julio el "Tonto"

Habla con nuestro redactor don Rodolfo Viñas: : : :

En estos momentos nos ha parecido una buena nota informativa decir al público lo que Julio el Tonto piensa de su indulto y de la sentencia de sus compañeros. Con el deseo de hacer esta información, nos trasladamos ayer a la cárcel donde al principio tropezamos con algunos obstáculos, pero gracias a la amabilidad de los altos empleados y de algunos queridos amigos nuestros, obtuvimos el correspondiente permiso. Nos trasladamos al locutorio, donde Julio tardó en aparecer, porque ponía ciertos reparos, fundándose en que no quería hablar con los periodistas. Nosotros hemos tenido que convencernos de que éramos unos simples particulares, para que se decidiera a acercarse al locutorio. Por qué odias tanto a los periodistas —le preguntamos—. Por qué ellos tienen la culpa de lo que han pasado. Julio habla receloso. —¿Sabes que te han indultado?—. Yo no; no se ná. —Pues sí, el gobierno ha propuesto al rey tu indulto, y el rey te lo ha concedido. ¿Qué te parece eso?—. A mí; na; yo se ná. —Nosotros insistimos y el Tonto, en cuya cara de idiota hay una satisfacción contenida, persiste en que nada sabe. —De modo, que a tí no te han dicho que ya no te matan. —No. —Bueno; ya lo sabes por mí; ¿qué impresión te causa a tí esa noticia?—. Ninguna. Han debido matar también. Dígalo osté que me maten. —¿Tu crees que mereces la muerte?—. Julio, no me contesta al pronto, parece que medita la respuesta; acaso tema comprometerse ahora que sabe lo del indulto. —Yo no hice na; no tenía herramientas y el Laona sí las tenía; si me niego me mata pero si hubiera habido Dios, no hubiera permitido que por nuestra imaginación hubiera pasado la idea de matar al niño. —Luego tu crees que mereces el indulto. —Nos deben matar a tos; lo que es que no están aquí tos. Están en libertad. Porque ¿quién le dió el cloroformo al Laona? ¿Que pregunten eso? Julio habla y gesticula como una fiera en acecho; a veces su cuerpo se adelanta a los barrotes del locutorio y acerca la cara hablando en tono confidencial, luego se retira en un movimiento repentino y pronuncia unas frases bruscas. —Sabes que matan al Moruno?—. Sí; y si no hay verdugo, yo soy su verdugo. Se peleó conmigo y lo he dejado por que no digan que me digusto aquí con él. —Tu no piensas dar las gracias al Gobierno y al pueblo y a la prensa que pidió tu indulto?—. Han debido matarnos a tos. Si hubiera sido la reina. —¿Que?—. Que no nos hubieran indultado, porque la reina tiene cinco hijos y no nos perdonaría lo que hicimos con el niño Bernardo. El Tonto no se inmuta cuando se dice esto; al contrario, lo dice como la cosa más natural del mundo mirándonos a través de los dobles barrotes del locutorio, con unos ojos estúpidos. La verdad es, que a veces nos parece que Julio tiene la facilidad de expresar la idiotez sus ojos en tanto que discurre un medio de engañarnos con la palabra también. Nuestro compañero el señor Benítez, se acerca al locutorio y le dice algunas palabras al Tonto.

Fontainebleau

De retorno Hemos al fin de nuestra jornada campestre. El imperio agostado valse, llorando su partida con abundantes lágrimas. El reposo espiritual de que he gozado se extremó adviniendo la proximidad de un cambio, como si temiere las consecuencias de la lucha renovada. Esta mi joven pluma, apréstase, sin abandonar la tarea croniquil, a emborronar papel y más papel con leyes y más leyes, que yacer debieran en el mas absoluto olvido. ¡Nuevamente a París!

COMPANIAS HAMBURGUESAS Correos Alemanes Hamburg America Linie Hamburg Sud Americana A flete corrido desde Almería se admiten barriles de uva para el puerto de la Habana, así como para los de Río Janeiro y Santos. Pnra cabida, fletes é informes ROMERO HERMANOS.—ALMERIA

Hasta cuando los vastos horizontes, las extensas perspectivas! Después de haber leído a Virgilio en el libro de la Naturaleza, vamos a escuchar a Eneio y a Plauto sobre el vasto escenario parisino. El dios Pan, otra vez solo, plane su rondalla, con una larga é intermitente si fofa de la nos talgia, esperando la muerte. Mercurio arriba triunfante con su alado caduceo... y, alguien prematuro. Las hojas de los árboles caen con lentitud de un sterio. Antes de tocar tierra, estas hieráticas manifestaciones del dolor otoño!, detiéndose en el aire que las mece; después, confúndense en el polvo ó flotan sobre las aguas emprendiendo el ignoto camino: Es la Natura que llora é Otoño, como rió en Primavera y enmudece en Invierno. Los vientos otoñales no son dulces como los de Abril ó Mayo, son rudos, ásperos, y murmuran el introito de una marcha fúnebre. Lamentan una muerte próxima que cubrirá el Invierno con el blanco sudario de las nieves, y cuyos cantos mortuorios entonará el borrascoso Eolo. La estación multicolora y grave, la querida compañera de los pobras neuróticos ha llegado con antelación. Esos sus espíritus agrietados por desengaños prematuros recibidos, se animan contemplando los varios tonos de colores opacos con que la Naturaleza se engalana en sus postreros instantes. No más cant s virgilianos, no más placeres bucólicos, no más amaneceres goyescos. La gran mutación se realiza cambiando la faz de la naturaleza y el hombre huye del campo, temeroso de verse frente a frente de la augusta soledad que rodea la muerte del gran dios, del fecundo y desgraciado Pan. Luego de gozar los tesoros de su juventud, el hombre le abandona en brazos del terrible Invierno, porque los que eran rubios ó negros cabellos de rico y apuesto manco, trocáronse en blancas canas ó reluciente calva de mendigante viejo... Volvemos a la ciudad donde nos confundiremos con esa masa negra y mal oliente que forma la mediocidad humana. Vamos nuevamente a fluctuar sobre el siempre tempestuoso océano social. La lucha se reanuda. El andante caballero muera en el fecho del dolor, mientras que Gargantúa prepara sus mandíbulas de tambale adéfago.

V. Lillo

MINERIA Registros Don Juan María Ruiz ha solicitado la propiedad de 20 pertenencias de cobre con el nombre de «Nuestra Victoria» número 32,983 del término de Dalías. También don José García ha solicitado un registro de 18 pertenencias de mineral de hierro que titula «Mi Emilita» número 32,964 de Nacimiento. Papel de pagos Don Lucas Matute ha presenta-

do el papel de pagos al Estado correspondiente al registro «No lo sé» número 32 460 de Purchena. Don Leovigildo Capulino ha presentado escrito en el negocio de «minas de G. Biar» ó civil alirando el punto de partida del expediente 40.703 de Abrucena, titulado Gorty Dub. Copia de escritura Don Manuel Valverde ha presentado copia de escritura a su favor del registro «El Canterillo» número 32 503 de Tabernas. Operaciones facultativas La Jefatura de minas ha anunciado la relación de las operaciones facultativas que se realizarán en varias minas de la provincia en los días 21 al 23 del actual. Registros demarcados Por la misma Jefatura se ha anunciado la relación de los registros demarcados a fin de que en el plazo de 10 días presenten los interesados el reintegro de los derechos de Título y Superficie. Autorización Don Odoú Hardenne ha presentado un escrito en este Gobierno civil pidiendo la correspondiente autorización para comenzar los trabajos de explotación en el registro minero número 32.255 titulado «Los belgas» situado en el paraje Collado de los Valientes, del término de Laujar. Título Doña Hortencia Gallego viuda de Riancho ha presentado un escrito autorizando a don Antonio Fernández Palacios para que se coja el título de propiedad de la mina «Sorpresa» situada en el término de Purchena. Renuncia Don Francisco Navarro Esteban ha presentado mi escrito renunciando a la propiedad del registro minero titulado «Paca y Peco» número 32 887 del término de Canjáyar.

Cantares

No todo lo negro es triste, que negros como la pena son tus ojillos gitanos ¡hay que saber lo que juegan! Las horas de mi ventura cuéntolas en tus palabras; cuanto más quiero que duren ellas más pronto se acaban. No hay triste que mire al cielo, sin que en cada estrella encuentre pupilillos con venec. Un corazón obligado es pajarillo en la jaula que apenas halla el escape toma vuelo y no lo escapa. Se merece mi chavala que la pongan en el cielo para anunciar la mañana. Es tan bonita mi novia, que hasta el padre de la ermita, cuando la vé con claveles, canta un tango en vez de misa. José Téllez Moreno

Teatro de Cervantes en construcción

El próximo domingo, a las tres de su tarde, en el salón de sesiones del Sindicato de Riegos (Plaza de Careaga) se reunirán en Junta General extraordinaria los accionistas de la Sociedad propietaria y constructora de aquel Teatro, a fin de tratar y acordar sobre los particulares siguientes: Primero. Ineficacia de las gestiones practicadas para el arrendatario del edificio, que acordó la Junta General en 19 de Enero último. Segundo. Estado económico de la Sociedad y paralización de las obras. Tercero. Soluciones que se proponen para la terminación del edificio, como propuesta de reducción del capital social ó de emisión de acciones entre los señores socios, en la misma proporción que en la actualidad tienen y condiciones; y Cuarto. Nomenclamiento de nuevo Consejo de Administración por dimisión del actual. Como todos los referidos particulares son del mayor interés para la terminación de las obras de aquel anhelado Teatro, se ruega a todos los señores accionistas la más puntual asistencia.

Las fiestas de Nijar

En esta ciudad se celebrarán grandes fiestas, desde el día 25 al 30 del corriente cuyo programa decimos a continuación. Día 25.—A las cinco de la mañana, disparo de cohetes y diapa por la banda municipal. A las cinco de la tarde, concierto de piano y flauts, ejecutado por distinguidas señoritas y jóvenes de esta villa. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal, en el real de la feria é iluminación a la Veneciana. Día 26.—A las ocho de la ma-

ñana, concierto matinal en el real de la feria. A las cinco de la tarde baile popular en la plaza del mercado. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal en el real de la feria. Día 27.—A las ocho de la mañana, concierto matinal. A las cinco de la tarde, conciertos de guitarras y bandurrias en el real de la feria al que asistirán bellas señoritas vistiendo el típico traje de refajonas. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal. A las diez de la noche, concierto en los salones del Ayuntamiento. Día 28.—A las ocho de la mañana, concierto matinal en el real de la feria. A las cinco de la tarde, cucañas en la plaza del mercado con distribución de premios. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal. A las diez, baile popular en los salones del Ayuntamiento. Día 29.—A las ocho de la mañana, concierto matinal en el real de la feria. A las cinco de la tarde, segundo concierto de guitarras y bandurrias. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal en el real de la feria. Día 30.—A las ocho de la mañana, concierto matinal en el real de la feria. A las doce de la misma, reparto de pan a los pobres. A las cinco de la tarde, cucañas en la plaza del mercado. A las ocho de la noche, concierto por la banda municipal. A las diez, baile de sociedad en los salones del Ayuntamiento. A las doce, traca valenciana.

Vapores fruteros

DE Gabriel González González Para Londres y Leith El acreditado y rápido vapor frutero «Peter Pan», de la línea Turnbull estará en puerto el domingo 7 y saldrá directo el día 8 con los barriles que tome. Para Liverpool El acreditado y rápido vapor frutero «Albino» de la Uto Line, amanecerá en puerto el sábado 6 del corriente, con 4 000 barriles de hueco, para salir en la tarde de este mismo día lo complete ó no. Para informes, su agente Gabriel González, Martínez Campos 16 y 18

Vapores fruteros

DE Para Londres y Newcastle El vapor «Lisa» está en puerto a la carga. Para Glasgow El «Gaea» está en puerto a la carga. Para informes, su agente Alfredo Rodríguez, Gerona, 5.

Linea Mac-Andrews

Vapores construidos propiamente para el transporte de frutas. Para Londres y Hamburgo El «Cortés» está en puerto a la carga. Para Glasgow El «Ciscar» estará en puerto el día 5. Consignatarios, Mac-Andrews.

Consultorio médico-quirúrgico

Doctor J. Noguera Especialista en partos, matriz y cirugía general Este magnífico consultorio está montado con arreglo a los adelantos modernos y dotado de instrumental completísimo, motores para toda clase de aplicaciones eléctricas, autoclaves, mesas de operaciones, etc., etc. Consulta general de una a tres. De la especialidad, de tres a cinco. Económica para obreros, de siete a ocho noche. Ricardos 3—Almería

Corsetera

Juana Navarro Aguilar PRINCIPE 40 Premiada con Diploma de Honor del Concurso Comercial. Se construyen corsés rectos, últimos modelos de París, de legítimas bellenas a medidas, desde 15 pesetas en adelante. Fajas medicinales para el descenso de la matriz, reducción del vientre, para quebraduras de ingle y ombligo, últimos adelantos. Especialidad en fajas-corsés recomendadas por los médicos especialistas para las mujeres que están delicadas y no se van. Paja y cebada En el almacén de compra y venta de Hierros viejos y paja y cebada que hay en el muelle 8 y 10 encontrará, lo que necesita paja, buen género, bien embalgado para poder transportarla sin desperdicio y a su vez el precio más económico de la plaza. Para convencerse pasar por dicho sitio. No equivocarse, el número local que ocupó la aduana nacional.

CASA FRUTERA DE Francisco Ortega Góngora (hijo) 38 FRUCHTHOF 38, Hamburgo Los señores paraderos y embarcadores que envíen los barriles a los mercados de Inglaterra, América y otros, presenten los conocimientos en su despacho de esta capital CALLE REAL 69 (frente a la Cárcel) en donde se les informará de cuanto necesitan. Esta casa, acreditada por la economía y seriedad con que trata los asuntos, liquida el siguiente día de la venta y manda sus cuentas y cheque al despacho en Almería REAL 69 (frente a la Cárcel)

Carbones ingleses Carbón antracita Acaba de llegar un cargamento traído directamente de Suenasa. Calidad inmejorable, sin alquitran, muchas calorías y grandes rendimientos que proporciona un funcionamiento regular a los motores, etc. Carbón fragua superior y otros Para ventas y precios dirigirse a Arturo Lengo Paseo del Príncipe, número 21.—Almería

PARRALEROS THE MARIN IMPORTING COMPANY 202-204 Franklin Street, New York Hace anticpos por barriles de buena uva sobre muelle para mercados de New York, Boston y Philadelphia. Los gastos de cuentas son muy reducidos, y éstas serán enviadas a los remitentes a la mayor brevedad posible, después de verificadas las ventas, y el producto pueden liquidar a la vista. Informará MIGUEL MARIN, Boulevard 79, Almería.

LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros Populares Autorizada y aprobada legalmente en 26 de Agosto de 1902.—Funciona bajo la inspección del Director del Estado. DIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. D. MATEO SILVEIRA Creación a cada uno de sus socios d e un capital mediante entrega de bonos al mes durante 10 años. Dotes paralos hijos. Capital para el obrero. Seguro para la vida. Protección a los huérfanos. Retiro para la vejez. Herencia por familia. Representante en Almería, D. Joaquín Carraño Morales, Ces, número 24.

Elevación de aguas para riegos Luz por gasolina SON CAMISILLA con aparatos para comedor, patios, quinqués de mesa y bujías para coches. La mejor para cortijos, hoteles y fincas de recreo. DEPOSITO Y AGENTES PARA ALMERIA Aznar, Tonda y C.ª — S. en C. Castelar 2.—Centro Técnico.—Castelar 2. Nuestro escaparate está alumbrado por gasolina. Consumo: 50 bujías 3 céntimos por hora. Motores a gas, gasolina, petróleo y creoseta

Comprad vuestro calzado en la zapatería de Pedro Plaza Granados y os convenceréis que son los mejores por sus inmejorables clases y económicos precios. Grandes existencias en calzados de todas clases a precios baratísimos. Para caballero desde 8 pesetas y para señora " 2 " Especialidad en las medidas, para las que empleamos los mejores materiales conocidos hasta el día. Paseo del Príncipe, número 13

"Sur de España" OBISPO ORBERA, 4-ALMERIA Todo viajero que quiera visitar esta casa encontrará asos prontitud y economía en los precios. ■■■■■■

Banco Español DE CRÉDITO Compra de libras en Almería Cheque en Londres: 2 céntimos por bajo de la cotización oficial. Letra a 8 días en Londres: 6 céntimos menos de la cotización oficial.

Cerveza MAIER La mejor, la más acreditada, la más preferida del público. Se vende en la cervecería EL MEDITERRÁNEO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS CONSULTA DR. BLANES Exayudante del Dr. Altimira. Consultor municipal 30 años de experiencia. Consulta diaria de 8 a 1 y de 4 a 6. Gratis de 4 a 6. ANTONIO VICO.—ALMERIA

ACCESORIOS PARA BICICLETAS de todas las marcas Cubiertas y Cámaras de la afamada marca MICHELIN Faroles, Bacinás, Timbres, Sirenas y piezas sueltas a precios verdaderamente de fábrica HERRERA Mendez Núñez 12, Almería